

Ha pasado la hora de trabajar por construir iglesias y decorar altares; al presente no existe sino una cosa que nos urge sobremanera: cubrir la nación de periódicos que publiquen la verdad

Cardenal Labouré, de Rennes

# CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana

«La absorción de estos países latinos por los Estados Unidos es larga y muy difícil, mientras estos países sean católicos».

ROOSEVELT  
Ex-Presidente de E. U. U.

Editor y Admor. L. Cartín G.

Oficina: 150 varas al Sur del Colegio de Britas. | Teléfono 1111 | Apartado 111

Suscripción mensual \$ 2.00, Número suelto 10 céntms.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 17 DE FEBRERO DE 1927

Número 2484

## Fusilamiento del General Molina UNA CASA-MISION DESTRUIDA POR EL FUEGO

### Casa-Misión destruida por el fuego

Nueva York.—Un violento incendio ha destruido la antigua y magnífica Casa-Misión de Santa Bárbara, fundada en 1777 por los Franciscanos españoles en el Estado de California.

### El General Molina fué fusilado en Iguala, Gro.

Chilpancingo, Gro.—En una escaramuza registrada entre fuerzas del Gral. callista Claudio Fox, y un batallón de libertadores que al mando del General José Molina, se había insurreccionado, el mencionado jefe militar, protegiendo con su grupo de soldados escogidos la retirada del batallón insurrecto para evitar que los oficiales fueran fusilados, tuvo al fin que rendirse, cayendo prisionero en poder del Gral. Fox, quien ordenó que inmediatamente fuera conducido a Iguala, en cuyas cercanías se registró la acción y allí ejecutado sumariamente.

Se da como explicación para justificar el fusilamiento del General José Molina, que siendo este militar zapatista, se había levantado en armas en 1923 en favor de la de Huerta, amnistiado más tarde estuvo viviendo retirado del servicio, pero que con motivo de la creciente insurrección fué llamado nuevamente a hacerse cargo del mando de fuerzas y se le encomendó un batallón para que cooperara con las fuerzas del Gral. Fox, a exterminar a los insurrectos surianos, pero lejos de cooperar a la campaña, en un punto situado en las inmediaciones de Iguala, dió el grito de rebeldía, con todos los elementos

que el Gobierno había puesto en sus manos, saliendo a batirlo el jefe de operaciones en persona con el resultado que ya se informa antes.

El batallón que comandaba el Gral. Molina pudo salvarse debido a la resistencia presentada por éste que prefirió sacrificarse a que cayeran en manos de los federales callistas los soldados que lo habían seguido en la aventura y quedando, según el convenio tenido antes de la acción como jefe del batallón ahora libertador, el segundo en jefe, apellidado Ordaz, que siguió rumbo a la costa chica con todo el contingente, excepción de 25 hombres que reservó el Gral. Molina para proteger la retirada y lograr que el batallón se salvara, como sucedió. De los 25 hombres murieron 14 y el resto fué capturado siendo ejecutado e. Gral. Molina, y llevados a Iguala prisioneros los 10 restantes, cuya suerte se adivina.

El batallón insurrecto va muy bien pertrechado, pues no gastaron cartuchos, reservando estos para futuros encuentros, mientras entran al terreno que tienen premeditado. Lleva además dos ametralladoras, pues una la dejó el Gral. Molina para proteger la retirada, manejándola personalmente y la recuperaron los callistas.

Este hecho ha llamado mucho la atención y se ha mantenido secreto el verdadero motivo del fusilamiento del tantas veces citado Gral. Molina.

### Será mantenido el estado de circunstancias excepcionales

Londres.—Cámara de las Comunes.—Contestando a una pregunta

que le fué formulada por un diputado, el secretario de Estado en el departamento de Negocios Extranjeros ha declarado que como el Gobierno belga ha avisado al Gabinete británico de la denuncia del Gobierno de Pekin del Tratado chino-belga de 1865 el Gobierno inglés ha comunicado al de Bélgica su opinión acerca de ese hecho o sea que el Gabinete, chino no tiene legalmente derecho, en virtud del Tratado de 1865, a proponer su revisión.

### Más de mil millones han malgastado los Gobiernos

México.—Una gran sensación ha causado en la capital el anuncio hecho por el Controlador General de la nación, señor Luis Montes de Oca, de que por las investigaciones practicadas en la Contraloría se ha venido en posesión del hecho de que desde la época de Victoriano Huerta, hasta nuestros días no aparecen comprobantes ni están bien justificado el empleo que se ha hecho de la enorme suma de mil ciento cincuenta millones de pesos que han sido sacados de la tesorería y de la secretaría de Hacienda, sin que se sepa a donde han ido a parar. Los documentos en posesión de la Contraloría nada explican el empleo que se dió a ese dinero, ni tampoco justifican su aplicación, que por otra parte fué completamente ilegal.

Algunos personajes responsables de este derroche de dinero han muerto, para los que sobreviven deberán ser consignados a las autoridades judiciales, para que se deslinden responsabilidades.

### Un farmacéutico lega a Zaragoza 20,000 francos para obras de caridad

Zaragoza.—En el Ayuntamiento se ha recibido una curiosa noticia.

En carta dirigida al alcalde como primer magistrado de la ciudad, por el notario de Marmauce (Francia) M. Gaston Blanche, se le comunica que al dar lectura a un testamento depositado en su estudio (oficina notarial) vióse que por una de las cláusulas se lega a la ciudad 20.000 francos.

El testamento es el de un finado llamado Juan Francisco Sansón, farmacéutico que estuvo establecido en Bouglon (Lot-et-Garonne). Y la cantidad legada se expresa que ha de invertirse en obras de caridad.

Nada dice el notario en su minuta sobre la nacionalidad del difunto. Pero es de suponer, dado ese rasgo, que fuese descendiente de zaragozanos ó por lo menos aragones.

No se puede dar otra explicación más lógica a esta herencia, de la que bien puede decirse que ha llovido del cielo.

### Los Yaquis atacaron a los callistas

México.—Noticias que llegan a la Secretaría de Guerra dicen que los indios rebeldes yaquis atacaron a los destacamentos federales cerca de Aguacaliente, sorprendiendo los yaquis a las tropas federales, que no esperaban el ataque inesperado de los indios, que llegaron hasta los mismos campamentos de los soldados.

Al registrarse el combate los federales perdieron algunos hombres dejando los yaquis solamente un muerto en lo más quebrado de las montañas.

### Un encuentro

Paris.—Telegrafian de Buenos Aires al Matin que en un encuentro habido en el Brasil entre un contingente de tres mil rebeldes y una columna formada por dos mil soldados gubernamentales, éstos fueron derrotados, viéndose obligados a batirse en retirada, dejando sobre el campo sesenta muertos y más de doscientos heridos.

### Don Julián Volio Llorente



Ilustre estadista costarricense. Al cumplirse hoy el primer centenario de su natalicio, el Supremo Gobierno de la República rindiendo justo homenaje a la memoria del patricio ha ordenado se conmemore la fecha izando en su honor con los toques de ordenanza el pabellón nacional.

## Cámara de Comercio de Costa Rica

Hemos recibido el Informe que el Sr. Presidente de la Junta Directiva de la Cámara de Comercio don Alfredo Sasso R. presentó a la Asamblea general que se reunió el 13 del mes último.

Apexo a dicho informe viene el del Sr. Tesorero don A. Aragón.

De dichos documentos se desprende que esa entidad es cada vez más pujante y por ende sus actividades de mayor eficacia.

La Directiva actual está integrada en la forma siguiente:

Presidente, don Alfredo Sasso R.; Vicepresidente, José G. Llorente; Vicepresidente, don Max Koberg B.; Secretario, don Rogelio M. Güell G., Pro Secretario, don Roberto Troyo M., Tesorero, don Alberto Aragón R., Fiscal, don Juan Gme. Zamora.

Vocales: don Jaime Cardos M.,

don G. F. Bowden, don Luis Uribe R., don Miguel Armijo M., don José Quirce, don Max Fischel, don José Sarkis, don Otton Jiménez, don Abel Mena, don Julio Diaz Granados, don Julián Pastor, don Napoleón Soto, don Jorge Llines, don Enrique Rodríguez, don Ernesto Ortiz, don Angel Laspiur, don Julio Vargas.

### CAMBIO

Ayer las operaciones registradas se realizaron a estos tipos

New York.....	400 1/2 %
Londres.....	389 —
Paris.....	80 —
España.....	338 —
Bélgica.....	280 —
Italia.....	87 1/2 —
Suiza.....	387 —
Berlín.....	400 —
Amsterdam.....	0.40 1/2 —

## CORTE PLENA Sesión del miércoles

—Se dispuso archivar un oficio del Juez 1º Civil de esta provincia en que dice que concedió licencia al Alcalde propietario del cantón de Tarrazú, señor Guillermo Mata Arce, hasta por dos meses, por encontrarse enfermo.

—Se aprobó el nombramiento del señor José Lorenzo Zumbado Picado para el destino de escribiente provisional de la Alcaldía 2ª del cantón central de Heredia, en virtud de permiso dado al Posecretario, señor Alberto Solano, ú. ap., hasta por tres meses.

—Asimismo fué aprobado el nombramiento del señor Daniel Pizarro Caravaca para el empleo de escribiente interino de la Alcaldía del cantón de Santa Cruz.

—De la terna enviada se nombró al primero, señor Manuel Vargas

Mattey, Secretario interino de la Alcaldía del cantón de Siquirres.

—Se nombró al señor Baudilio Gutiérrez Rodríguez para escribiente de la Alcaldía 4ª de este cantón, en vez del señor Gerardo Picado Guerrero, a quien se aceptó su renuncia.

—Se concedió licencia al Magistrado de la Sala de Casación Licenciado José María Vargas Pacheco para separarse de su cargo hasta por 16 días, a contar del 21 del corriente mes, y se nombró al Conjuez Licenciado Luis Castro Ureña para integrar la indicada Sala.

—Atendida la solicitud de José Pérez Madrigal en que pide conmutación en multa de la pena de 60 días de arresto a que fué condenado, se acordó informar al Poder Ejecutivo en sentido favorable.

—Vistas las solicitudes de Miguel Alfaro Vargas y Ezequiel Varela

Rodríguez en que piden rebaja de la décima parte a que fueron condenados, se dispuso dar el informe respectivo en sentido desfavorable.

—Leída la solicitud de Enrique Muñoz Brenes en que pide rehabilitación para el pleno ejercicio de sus derechos, se dispuso informar en sentido desfavorable.

—Tomadas en consideración las solicitudes de José Joaquín Pérez Coronado, Ignacio Argüedas Díaz, Juan José Obregón Batista, Noé Miranda Román, León Rojas Vega, Elias Arias Umaña, William Pierce Sherley, Alberto Gaynor Prince, Ramón Nicolás Villalobos Meléndez, Miguel Alfaro Vargas, Joseph Williams, ú. ap., Juan Rafael Alvarado Molina, Ramón Calderón Pereira, David Cascante Chavarría, Pablo Molina Sánchez, Rogelio Cascante Carvajal, Eloy Bogantes, ú. a., Nicanor Cascante Guevara, Miguel Angel Vargas, ú. ap., Juan Rodríguez Mesén, Eugenio Cruz Benavides, Jesús Guerrero Guerrero y José Paco Miranda Solano, en que piden nueva liquidación, se acordó dar los informes favorablemente.

Crónicas científicas

### Algunas palabras sobre las vegetaciones adenóideas

Se encuentran constituidas por los folículos cerrados de la faringe nasal, la que se conoce por la tercera amígdala nasal o glándula de Lushka; el aumento de volumen o sea la hipertrofia, es lo que constituye las vegetaciones adenóideas. Esta proliferación, es tan rápida, a veces en su crecimiento que llena de trascavidad las fosas nasales, reduciendo a más de de tercio la cavidad respiratoria, y dificultándola completamente. Anomalías anatómicas acompañan estos trastornos: la arcada dentaria superior se halla incompletamente desarrollada, la bóveda palatina se estrecha y acorta notablemente, y se hace profunda, ojival. Todo esto hace la evolución del tumor más fácil.

En ciertos casos, abandonadas acaban por desaparecer; otras ocasiones experimentan una regresión grasosa, después de brotes inflamatorios, o la atrofia que la edad imprime a los tejidos linfóides. Con todo no hay que confiar en esta evolución anatómica, para diferir la operación, ya que pueden presentarse lesiones funcionales: orgánicas, persistentes: desarrollo incompleto, semi raquitismo, predisposición tuberculosa, pérdida del oído, anomalías de la palabra; única contraindicación es a hemofilia, o sea la predisposición a hemorragias graves.

Algunos infantes han soportado hasta su mayor edad estos trastornos, pero en otros son frecuentes los males de cabeza, la apatía general, debilidad de la memoria y del intelecto, alteraciones del gusto y del olfato, dureza de oído, corizas rebeldes, enronquecimientos habituales, sangrías nasales, dificultades de la respiración y circulación. Las pesadillas, la incontinencia de orina, epilepsia, manía, etc. Otras veces aunque raras, la escoliosis, la desviación lateral de la columna vertebral, debido a la mala nutrición. Y, naturalmente, no hay que aumenten los síntomas para ir a la operación.

Los niños atrasados en sus estudios, tal vez en 50 por ciento, son portadores de vegetaciones adenóideas. Sabido es el estado mental que caracteriza a los atra-

sados, y que Guye ha llamado aprobevia nasal, la que es ocasionada por una laxitud cerebral, es debida a un escurrimiento del líquido cefálico-raquídeo por los linfáticos de la mucosa nasal. La respiración nasal es un estimulante circulatorio para la linfa cerebral.

De allí que la nutrición del cerebro se entorpece, cuando la respiración se hacemal.

Los adenoides constituyen una importante desviación del crecimiento, una mala formación degenerativa, ya que tienen una influencia de las más depresoras sobre la salud ulterior. Los enfermos se hallan expuestos a la gripe, al sarampión, o escarlatina, difteria, angina flegmonosa y pultáceas, laringitis estridulas, coquelucroideas; si la infección se propaga a los oídos, pueden sobrevenir fenómenos meningeos, y cerebrales; por el lado de los ojos, inflamaciones de los párpados, de las vías lagrimales, de la conjuntiva, de la córnea, etc.

Las vegetaciones adenóideas, no son de descuidar y precisa atenderlas oportunamente.

DR. J. R. PALMA

**Hemos recibido**  
 Leche Condensada  
 Avena Machacada  
 Calamares en su tinta  
 Anchoas rolladas  
 Chufas  
 "EL AGUILA DE ORO"  
 PUJOL HNOS. - TELEFONO 739

### Palabras del Papa

En esto tienen gran responsabilidad los hombres que animan con su egoísmo y malas costumbres las modas inverecundas. La indecencia en el vestir es una verdadera vergüenza para la dignidad humana, y, sin embargo, hay mujeres que pretenden concordarla con la profesión de la fe religiosa. Hé aquí una verdadera inconsciencia, con la que los cuerpos cristianos se convierten en miembros de meretrices. Esto es un mal que ha llegado a tales extremos, que se siente la alarma donde menos podría pensarse; y contra él nunca los prevaricadores levantarán bastante la voz. Tienen que defender el honor del templo de Dios profanado.

PIO XI.

**Dr. Herdocia**  
 MEDICO Y CIRUJANO  
 De la Facultad de Medicina de París  
 ENFERMEDADES DE LOS  
 Ojos - Oídos Nariz  
 y Garganta  
 HORAS DE OFICINA  
 DE 10 A 11.20 Y DE 2 A 4  
 Contiguo TEATRO VARIEDADES

### Santorál

Jueves 17.—Santos Julián de Capadocia, Teodulo el viejo, mr., Rómulo, mártir y Policronio.

#### SAN JULIAN DE CAPADOCIA

San Julián, natural de Capadocia, y, aunque catecúmeno, era muy estimado de los fieles por sus grandes virtudes. A su llegada a Cesarea de Palestina oyó hablar de los conflictos de los mártires: acudió al lugar de su suplicio, y manifestó en él públicamente la veneración con que los miraba, besando y abrazando los cuerpos de los que habían sido animados con almas tan heroicas y felices. Los guardias le prendieron y condujeron a presencia del gobernador Firmiliano, que, hallándole tan inflexible como a los demás, no quiso perder tiempo en interrogatorios, y mandó inmediatamente que fuese quemado vivo. Viéndose ya dueño de cuanto había deseado, Julián dió infinitas gracias al Señor por el honor que se había dignado hacerle en aquella sentencia, y le rogó que tuviese el de su vida por un acepto sacrificio hecho de su voluntad. De espanto y confusión llenó a los mismos verdugos el valor y regocijo que mantuvo hasta el último momento de su vida, sobre la que puede leerse a Eusebio como testigo de vista.

### RAFAEL MEZA

Cirujano-Dentista

Oficina en la calle de la Sabana, 250 vs. al Oeste (para abajo) del Mercado por la línea del travía frente al Suich de la antigua cárcel hoy el Hospital casi frente a La Barcelona.

### Mandamientos del alma de casa

Si exiges exactitud a tus servidores, empieza por ser tú misma exacta, puntual.

Ordena con claridad y minuciosidad, pero sin palabras inútiles y, sobre todo, sin comentarios.

Sé cordial con todo el mundo, sin permitir familiaridades a nadie.

No te encolerices jamás, si no quieres perder tu prestigio.

No toleres que se discutan tus órdenes.

No hagas jamás una observación sin haber pesado la importancia de lo que censuras.

No te felicites de haber economizado un cabo de vela, si, en cambio, no has ahorrado un disgusto a los tuyos.

La mañana es la parte más fecunda del día. Aprovéchala y defiéndela como una plaza fuerte.

No eches en cara al día siguiente tus beneficios de la víspera.

No importunes jamás a tu marido con las menudas cuestiones domésticas.

Buenas ganancias obtendrá el que se dedica a preparar nuevos tipos de bebidas refrescantes. Fórmulas e instrucciones. Circular gratis.  
**P. C. Coll** Box 25, Station C. New York, N. Y.-U. S. A.

### Un horrible sueño de Plutarco

Nuestro ya famosísimo Plutarco se encontraba aquella noche, intranquilo, muy preocupado y nervioso con los acontecimientos que se sucedían en la capital azteca, aunque estaba informado de la agradable y buena noticia que el señor Obispo Díaz (de Tabasco) horror de aquél, había sido preso y traído a la ciudad federal e internado en la mazmorra de Tlatelolco, en la que sólo se recluyen bandidos; que el trayecto un calvario fué para el mártir obispo, flagelado sin piedad por los verdugos del Dictador mexicano. Este sanguinario, desde que principió la lucha religiosa no ha sabido lo que es un día de tranquilidad, porque no pueden tenerla ni comprada con todo el oro del mundo, los tiranos, discípulos de Nerón, los cuales tienen a perpetuidad la espada de Damocles sobre su cabeza.

Herodes, el inmundo y asqueroso verdugo de Belén, no podía jamás gozar de un minuto de descanso, ni conciliar un sueño sosegado, porque creía verse perseguido para matarle, aunque su fiel Cingo, espada en mano, hacía guarda en su alcoba, para que su señor no temiera, ni con esa precaución era posible: la degollación de los niños inocentes, era su constante tormento; llevaba una vida desesperada el verdugo más grande que tuvo la humanidad.

Así, Plutarco, en aquella noche no sentía sueño, apesar de los fuertes narcóticos (temezcal, ron viejo, vinos a la mano) que él usa con mucha largueza, aunque por lo general degeneran en peligrosas socas; terribles para los católicos cuando da órdenes impías o fuera de ley que empeñan su soberbia y altanería con las personas humildes e indefensas, como usó con el Ilmo. Sr. Arzobispo de México, a quien ultrajó de palabra.

Plutarco se había ensañado cruelmente contra el pobre obispo Díaz, quien según aquél, tenía la culpabilidad de todas las revueltas de los pueblos y las ya continuas deserciones de los soldados que se pasan al campo contrario y el desaliento entre sus jefes. El pastor de almas estaba bien asegurado entre dos cañones y soldados, que le apuntaban al menor movimiento. ¡Adiós mis flores se dijo el incluído patriota: «Así me las den todas; lo que es por esta dormiré a mis anchas, como un marrano lechoncito, en este dorado catre».

Así duermen todos los tiranos, como Juancito Gómez; el otro pícaro de la desgraciada Venezuela que sufre bajo la férrea bota de este vulgar tiranuelo, archimillonario a la moderna.

Para mejor dormir revisó su caja de hierro, marca «Ladronera Masonic Company», la mejor conocida, que nunca falla y vió que allí estaban los cheques valor de 20 millones, producto noble de su trabajo y economía; no quiso tomar chocolate, que lo embarriga y lo pone mal de los hígados y sólo se sirvió una cerveza marca «lagarto» (como también se llaman los Calles y los Gómez (vergüenza de la humanidad). Quiso dormir un poco y no pudo conciliar el sueño; por fin allá en altas horas, sintió un sueño provocado por la toma de un vaso de temezcal (licor que en otros casos usaron los rancieros abuelos de este gran pícaro), se quedó medio dormido... ¡y qué sueño Dios Sante! Unos espantosos gritos de Plutarco, acompañados de unos ruidos infernales se oyeron en toda la casa presidencial o castillo, no sin rodar por el piso dos consolas, una mesa de mármol y un espejo grande de

roca se vino abajo, haciéndose añicos; que estuvo a punto de dar buena cuenta del Dictador mexicano, el cual se levantó del lecho en paños menores. La guardia llena de pánico disparaba al aire; la servidumbre alborotada no sabía lo que pasaba en la alcoba del amo; pero algo muy grave era lo que sucedía a juzgar por la bulla y las carreras de los fámulos y toques de alarma.

En los críticos momentos se pensó que eran los frailes y monjas ¡horrible calumnia! que habían tratado de asesinar a Plutarco; pero cómo entraron a Palacio? ¿quién los vería pasar y a qué hora? Entonces se habló entre los oficiales de pasar por las armas inmediatamente al Obispo encarcelado, causa de semejantes y bárbaros atentados. ¡Ay, no; esto no puede ser que nuestro protector, nuestro amo y señor pueda perecer; que el gran arquitecto nos lo cuide y conserve gordito y panzoncito, para bien de nuestros estómagos, nosotros que somos sus obedientes y humildes cabros servidores; y ¿qué seríamos, infelices, sin nuestro Plutarco y qué sería de la Nación sin este gran hero!.

Restablecida la calma y cuando el tremendo ruido había cesado, entraron los servidores a la estancia o guarida de la fiera humana, la cual azorada y nerviosa dijo: «que lo juraba por todos los Dioses del Olimpo que dos enormes y horribles gatazos, con ojos que echaban fuego y grandes uñotas se le habían tirado encima para extrangularlo y llevarse su alma a los infiernos; que en la desesperación clamó auxilio a las virtudes de su hermana la monja; que vió salir de una enorme paila hirviendo (la designada para él) como 20 millones de diablitos, igual número del producto de sus economías (del sudor del pueblo), que al verse perdido pidió por Dios que si quiera le permitieran comerse una gallina, aunque no fuera frita». Un diablejo cachudo y de fiera catadura le respondió así: «Venga Plutarquito, venga con nosotros a recibir el premio de sus grandes servicios a la masonería, liberalismo corrompido, espiritismo, teosofismo, bolcheviquismo, ladronismo descaorado; allá podrá comer buenas gallinas por toda la eternidad, así como U. no tuvo inconveniente y con furor y saña se hartó de las congregaciones religiosas, sacerdotes y Obispos, dejando en la orfandad a millares de niños, vagando por las calles, cometiendo crueldades que no pueden tener nombre».

El que ha sido un buen pícaro de campanillas, hijo legítimo de la masonería, un zorro hediondo hasta la temeridad, venga a descansar a migo zorro, en la paila mayor; allí podrá dar órdenes como rey de ese lugar.

Un feísimo diablejo llamó la real atención de su «Cornuda Magstad» sobre que jamás había visto zorro más grande que éste; que era un ejemplar raro que merecía los honores del «Museo infernal».

El asunto de Plutarquito fué fenomenal y porque su cuerpo sudaba copiosamente y su respiración era fatigosa, asmática y su catre dorado estaba empapado de una especie de agua salada y alcalina.....!!

—¡Oh viejillo: se lo quisieron llevar toditos los demonios!»

Por esta vez se escapó, debido a una hermana monja, en otra ¡quien sabe!

Alb. rto Quesada L.

Hsredia, 13 de febrero de 1927.

### ORNAMENTOS DE IGLESIA

#### Y OTROS

### OBJETOS PARA EL CULTO

acaba de recibir un nuevo gran surtido la

### Librería Lehmann

(SAUTER & Cº)

## Turno en la Parroquia de San Antonio de Curridabat

Febrero, 16 de 1927.

Señor de nuestra más distinguida consideración:

Hay pueblos predestinados o a un perpetuo estancamiento o a un progreso laborioso y difícil por cuanto, entre sus elementos, no se cuenta para nada con el fervor de la riqueza ni con los mimos de la fortuna; sino que la marcha de la pesada carreta del adelanto ha de verificarse a puro pulso, con el máximo consumo de energías físicas y con el sangrante sacrificio del sueldo irrisorio del peonaje.

Tal es mi querida feligresía de Curridabat.

Desprovista en absoluto del amparo de la opulencia filantrópica, abandonada a la impotencia de sus mezquinos recursos, tiene que recurrir, no sin dolor, al esfuerzo personal que gustosos le ofrecen los hijos del trabajo y esto en circunstancias excepcionalmente dignas de consideración: los domingos y días festivos, es decir, en días que la razón y la higiene, la justicia y la religión destinan al descanso para la reparación de las fuerzas gastadas en la ruda e incesante labor de toda una semana.

Bien quisiera yo acabar con tanta anomalía que hierde en lo más vivo mis sentimientos paternales, pero la imperiosa necesidad, de un lado y las apremiantes excitaciones de mis feligreses, de otro, me obligan a aceptar como buena esta situación marcadamente imposible e intolerable. ¡Qué le vamos a hacer! Ellos saben demasiado que si no prestan su coo-

paración, llena de merecimientos, porque impone enormes sacrificios, nunca verán su iglesia acabada y el ansia de ver a su Dios mejor aposentado, estimula y aviva su actividad la que despliegan arduamente en la ejecución de las grandes obras parroquiales.

Espectáculo bellissimo, capaz de conmovir las entrañas de un E-pulón, el que diera mis feligreses el domingo próximo pasado. A las 4 de la mañana el eco de las campanas dulce y armonioso desvanecía con maternal delicadeza el sueño reparador a que se había entregado esta colmena mía de oficiosas abejas. Ni lerdos ni perezosos acuden más de 60 obreros y, al amor de la aurora que los saluda, emprenden con gran coraje la hendidura de 35 metros de viga, operación que termina si con fatiga también con regocijo a las 12 horas.

Entonces diéronse cuenta de que, para una empresa como aquella, además de la prestación de sus fuerzas, se requería dinero, mucho dinero, para costear la enorme cantidad de hierro, cemento, etc., que reclama el nuevo trabajo.

Y, éste es, muy honorable señor mío, el motivo que me ha impulsado a relatar brevemente las enormes dificultades y trabajos con que tropieza mi humilde pueblo para llevar a cabo la reparación de su templo; la esperanza cierta que abrigamos de que Ud mirará con simpatía y apoyará con cariño una obra doblemente meritoria; porque se lleva a cabo a ex-

pesas del sacrificio espontáneo y libérrimo de gentes humildísimas; y porque, si nuestro entusiasmo no nos ciega, será ella el mejor exponente del arte religioso nacional.

Invito a Ud. al Turno que celebraremos el DOMINGO 20 de FEBRERO actual para que aprecie Ud., por sus propios ojos, cuantos extremos dejamos sentados acerca del esfuerzo del pueblo y valor artístico de la obra.

Por el Comité:

A. PALACIO A.  
Párroco.

## Curiosidades

Los agrimensores del Canadá, explorando los territorios del Noroeste el último verano, hallaron un lago desconocido de sesenta y cinco millas de largo y cincuenta millas de ancho.

El trigo es el grano de mayor cosecha en el mundo; el maíz es el segundo, y el arroz, tercero. Los Estados Unidos producen el 20 por ciento de la cosecha de trigo; el 75 por ciento de la de maíz, y el uno por ciento de la del arroz.

### YA ES COSA DISTINTA.

Hubo una época en que los estudiantes de medicina creían que había tantas distintas enfermedades como existen órganos y partes en el cuerpo. Tan torpe error sólo podía conducir a los más funestos fracasos, pues la verdad es, que el cuerpo constituye una sola máquina, y lo que afecta a una parte de ella con más o menos fuerza ataca a todas las demás. Así sucede que un solo remedio o tratamiento puede aliviar y curar una gran variedad de afecciones, o lo que aparezca como una variedad, pero que es verdaderamente el resultado o manifestación en distintas formas del mismo mal. Veamos, por ejemplo, una lista de enfermedades como la siguiente: Anemia, Escrófula, Debilidad General, Afecciones de la Sangre y de los Pulmones, Influenza, etc.; bastante formidable parece, y, sin embargo, la PREPARACION de WAMPOLE pronto alivia los peores de estos casos, y de una manera absoluta ayuda a muchísimos que han sido desahuciados por los médicos. La razón de esto se encuentra en su poder sobre las funciones digestivas y asimiladoras. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfatos Compuesto y Extracto Fluido de Cerezo Silvestre. El Dr. S. J. Aguilera, de Panamá, Panamá, dice: "Felizmente conozco los buenos efectos de la Preparación de Wampole en los organismos debilitados por catarros epidémicos y febriles." La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Inc., de Filadelfia, E. U. de A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquiera otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En todas las Boticas.

## Cantar

Si quieres subir al cielo, tienes que subir bajando, hasta llegar al que sufre y darle al pobre la mano.

### ARTICULOS PUROS Y DE PRIMERA CALIDAD

En mi tramo del Mercado ofrezco a mis clientes: arroz, café, cacao y demás artículos del ramo, todo absolutamente puro y a precio bajo.

JOSEFINO CARVAJAL

Se vende de ocasión un sobre todo para caballero en perfecto buen estado.

Informarán en esta oficina.

## Quién es Plutarco Elías Calles, el actual perseguidor de la Iglesia en México

Datos Biográficos por B. Caro

Continúa

«En cuanto a nosotros, hemos presenciado el asesinato, de nuestros conciudadanos y la destrucción de sus propiedades. Hemos creado enemigos, no amigos. En vez de imponer respeto y de merecer afecto por nuestra sinceridad, nuestra firmeza y nuestra rectitud, HEMOS PROVOCADO LA DESCONFIANZA Y EL MAS PROFUNDO RESENTIMIENTO. A la luz de los hechos de la Administración, no hay quien pueda comprender sus declaraciones. CONDENANDO LA INTERVENCION, HEMOS INTERVENIDO DE LA MANERA MAS EXASPERANTE. Ni siquiera nos hemos abstenido de llegar a un conflicto de hecho, y el suelo de México se halla manchado con sangre de nuestros soldados. Hemos recurrido hasta la invasión física, sólo para retirarnos sin obtener el fin declarado. ES UNA HAZAÑA QUE NO PUEDE SER EXAMINADA SIN UN HONDO SENTIMIENTO DE HUMILLACION.

«Cuando la Administración subió al poder, Huerta ejercía poder como Presidente Provisional de México. Se hallaba, ciertamente, de hecho, a la cabeza del Gobierno de México. Si había de ser reconocido o no, era cuestión que tenía que haber sido resuelta por medio de la más sesuda discreción, pero de acuerdo con principios más firmes aún. El Presidente tenía derecho a cerciorarse de que había un gobierno, cuando menos de hecho; de que las obligaciones internacionales serían cumplidas, de que la vida y las propiedades de los ciudadanos americanos tendrían la debida protección. Pero tratar de gobernar y decidir las cuestiones internas de México, era

## Casa en venta

Casa de 2 pisos, magnífica construcción, situada 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional, vendiendo en condiciones favorables.

Informaré en mi almacén de granos 75 varas al Oeste del Mercado.—Victor J. Zúñiga

Continuará

## LA PROVEEDORA

Surtido siempre renovado de mercaderías generales  
Atención esmerada a nuestros clientes  
Ventas en condiciones ventajosas  
Háganos una visita y quedará complacido

SOLERA Y MOLINA

## LA LIBRERIA E IMPRENTA UNIVERSAL

DE CARLOS FEDERSPIEL & C<sup>o</sup>

Avisa a los señores curas y mayordomos que ha llegado ya el nuevo surtido de ornamentos, custodias, cálices, cupones, relicarios para viáticos, vinajeras, incensarios, incienso, candelabros, armoniums y una gran variedad de artículos para el culto.—VINO DE CONSAGRAR, seco y dulce.

Y que la imprenta y encuadernación, montadas al estilo moderno, están en condiciones de ejecutar toda clase de trabajos con elegancia y rapidez. Especialidad en programas y carteles para turnos, diplomas, invitaciones, circulares, etc., etc.



## el "calavera"

EL "ídolo" de mamá. Y el encanto de la casa. Alegre, "chistoso," espléndido con todos. Sólo que de vez en cuando se excede en las copas y llega más alegre de la cuenta. Al otro día, dolor de cabeza, malestar y agotamiento. Pero, ¡qué importa, hombre! Para eso está ahí la

### CAFIASPIRINA

Dos tabletas, un vaso de agua y ¡todo pasó! También a "papá," a "mamá," o a las "niñas" cuando se trasnochan en un baile y amanecen indispuestos, Cafiaspirina los alivia y les levanta las fuerzas.

NO AFECTA EL CORAZON NI LOS RIÑONES.

Incomparable también para los dolores de muela y oído; las neuralgias; el reumatismo, etc. Regulariza la circulación y devuelve la energía y el bienestar.



¡No reciba tabletas sueltas! Pida el tubo de 20 tabletas, o el SOBRECITO "CAFIASPIRINA" de una.

## Las picaduras de "LA MATA DE TABACO PALMAREÑO"

Son especiales; todo cliente tiene derecho a exigir el tabaco de su gusto. De acuerdo con la práctica se tienen numerados a fin de que la numerosa clientela se mantenga satisfecha.

VICTOR MANUEL HIDALGO

Esquina Noroeste Mercado—SAN JOSÉ

## NOTAS VARIAS

En viaje de salud partió para los Estados Unidos el Lic. don Juan Rafael Arguello Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores: Durante su ausencia tendrá a su cargo esa Cartera el Secretario de Gobernación don Rafael Castro Q.

Se anuncia la próxima llegada al país de 50 miembros de la Cámara de Comercio de San Luis Missouri.

En mayo próximo regresará al país el ex-Presidente don Julio Acosta.

El Dr. don H. B. Fournier, de nacionalidad colombiana, que prestaba sus servicios al Gobierno de Díaz en la costa Atlántica de Nicaragua, se encuentra de paso en esta capital, en viaje de regreso a Managua.

El Banco Nacional de Seguros adquirió la propiedad que en la esquina del Cometa poseía el Dr. Giustiniani, con el objeto de levantar allí una construcción para establecer sus oficinas y el Cuartel de Bomberos.

El martes 1º de marzo será la inauguración del Teatro Variedades después de la reconstrucción de que ha sido objeto.

La Sinfónica Costarricense fué obsequiada con un paseo campesino antes de su salida de Guatemala para México. El agasajo lo hicieron los miembros de la Sociedad Orquestal de Guatemala.

El empresario Nicaragüense don Santos Ramírez tiene el proyecto de traer de la tierra de los Lagos y las convulsiones revolucionarias, algunos equipos de señoritas jugadoras de basket ball para que alternen con algunos de nuestros equipos aquí existentes.

El martes 23 debutará en el Teatro Nacional la Compañía Martínez Sierra.

El Lic. don Albino Villalobos Q. ha pasado ha ser único poseedor de una valiosa finca en Limón por compra que de sus derechos hizo a sus dos antiguos socios.

La caja de Conversión tiene en su favor un saldo de más de dos millones y medio de pesos oro,

Empezará el 24 el pago de los sueldos de los empleados públicos.

Don Joaquín González Villalobos, vecino de Santo Domingo, vendió en 15.000 colones una finca a don Marcos Barquero Zamora.

La Municipalidad de Cartago tiene en proyecto reconstruir el Palacio municipal, que fué destruido por el terremoto de 1910.

El Señor Secretario de Fomento ha dirigido una circular a los jefes de oficina de su dependencia, recomendando a todos los empleados abstenerse de toda actividad política en la lucha eleccionaria que se inicia,

Por renuncia de don Roberto Rosales como Inspector de Tráfico fué electo en su lugar don Roberto Taylor.

La Administración del Ferrocarril al Pacífico ha logrado ya caminar en todo el trayecto, los rieles de cuarenta libras por rieles de cincuenta libras de peso, con gran ventaja para la seguridad del tráfico.

Ha visitado el puerto de Puntarenas un lujoso yacht de recreo, de propiedad de un millonario inglés. Cuenta con 28 tripulantes y en él viajan 14 potentados del dinero.

Durante el mes pasado se consumieron en la ciudad de Puntarenas 5472 litros de licor.

Pieles para calzado. Imitación piel para muebles.  
Heredia. TIENDA BENAVIDES

La capacidad oficial de la mujer uruguayaya

Montevideo.—El presidente ha sancionado el proyecto de ley por el cual se derogan todas las disposiciones que directa o indirectamente establecen la incapacidad de la mujer para comparecer en juicio y aun las que inhabilitan para ejercer cargos de las carreras judiciales y administrativas.

Linoleum para esguanes. Alfombras linoleum para pisos.  
Heredia. TIENDA BENAVIDES

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

¿Necesita Ud. un juego de libros para su contabilidad?

VISITE LA  
**Librería Española**  
de María v. de Lines

Esta casa acaba de recibir un variado surtido de LIBROS EN BLANCO para contabilidad y en ella encontrará el apropiado para su ocio.

"Calidades insuperables"  
"Acabado irreprochable"  
"Precios muy moderados"

Visítenos y comprará.

### Sacerdote enfermo

Se encuentra enfermo de gravedad en Santo Domingo de Heredia el Sr. Cura Párroco de ese lugar, Presb. don Francisco Mendoza.

Pedimos a Dios devuelva la salud al infatigable y querido Padre Chico.

Peluche de seda para sobretodos muy ancho, surtido colores.

Pieles pequeñas, grandes y extra-Lindas bufandas.

Heredia TIENDA BENAVIDES

### Nueva Colchonería

Frente al Colegio de Señoritas. Artículos de superior calidad y precios módicos. Calle 3ª. Sur, nº El 0-74 Grano de Oro

Tiras de peluche para adornos varios anchos.

Heredia, TIENDA BENAVIDES

### Se vende una casa

situada 150 varas al Sur de la Botica Francesa, habitada actualmente por la familia Charpantier. Entenderse con doña Amelia Rojas v. de Jiménez, 350 varas al Sur de La Proveedora.

Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nisperos, Marañón de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.

Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales y últimamente en la gran Exhibición de Roma

TELEFONO 1084 - APARTADO 927

## United Fruit Company

### Servicio de vapores

Durante la estación de turismo, a partir del 15 de enero de 1927, hasta nuevo aviso, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los sábados en la mañana, zarpando el domingo en la tarde, haciendo escala de regreso en Habana (Cuba).

Los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMINA tocarán en Limón los martes de cada semana, y saldrán para Nueva Orleans, vía Cristóbal y Habana, el mismo martes en la tarde.

Los vapores TURRIALBA, ABANGARES y ATENAS tocarán los viernes en la mañana en Limón, zarpando el mismo viernes en la tarde para Nueva Orleans, vía Tela y Habana.

Los vapores SAN BENITO, SAN BLAS, SAN GIL y SAN BRUNO, llegarán los sábados en la mañana, zarpando para Boston ese mismo día en la tarde, vía Kingston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, llegarán a este último puerto quincenalmente los Jueves en la mañana, y zarparán los viernes en la tarde, haciendo escala, de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes, dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o los Sub-Agentes Señores Sasso & Pirie Sucs.

M. M. MARSH,  
Administrador

Noviembre de 1926.

No pida jabón amarillo  
DIGA: yo quiero  
**JABON CAMPANA.**

No es de los llamados, Amarillo, ni Primera, ni flor, ni asentado, ni barcino etc. etc., es Campaña AMARILLO OSCURO (Patentado) que entre los amarillos es lo mejor.

"La Mariposa"

Fábrica de Jabones y Velas  
JESUS MARIA CASTRO VALVERDE  
Plaza Viquez—San José

### Gran Remedio Casero

Las famosas pastillas Nalther son garantizadas por los fabricantes como inofensivas y sin veneno, legítimas y compuestas de yerbas medicinales. Curan radicalmente las enfermedades causadas por la mala digestión, reumatismo, neuralgia, dispepsia, mal de riñones, del hígado, cólicos en las mujeres embarazadas, ataques del corazón, dolor de espalda, mareos de cabeza, quitan los gases que avientan el estómago y abren el apetito.—DE VENTA EN LAS BOTICAS DE CARBONI Y Cº Agente especial en Costa Rica. Sixto Solano, Capellades.

MANDE A TOSTAR Y MOLER  
SU CAFÉ A  
**LA CRIOLLA**  
GRAN FABRICA DE CAFE MOLIDO  
DE BIENVENIDO ORTIZ

BARRIO KEITH

Se presta esmerada atención a las órdenes de pulperías, cafeterías y familias

GARANTIA EN LA ELABORACION

Suscríbase a este diario

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA